

FELC»DE

Fondo Extremo Local de
Cooperación al Desarrollo



Kasa Achuta
TIWANAKU



Descubra la esencia de Kasa Achuta: La Voz de la Llama.

A los pies del Altiplano boliviano, la comunidad aimara ancestral de Kasa Achuta le invita a ser parte de una experiencia vivencial, donde la rica herencia cultural de la civilización Tiwanakota cobra vida. Descubre los matices sociales y culturales que definen esta tierra sagrada.

Viva la experiencia en la comunidad y descubra el cultivo de infinitas variedades de tubérculos, así como la cría de ovejas, vacas y llamas, fundamentales para la elaboración de quesos y lácteos que son materias primas de la rica gastronomía andina.

Aprenda el arte de la producción textil y la cerámica influenciada por la cultura Tiwanakota. Participe en ritos y ceremonias ancestrales, así como en la elaboración de infusiones medicinales y la lectura de hojas de coca. Conozca la vestimenta y los usos tradicionales que han perdurado a lo largo del tiempo.

Kasa Achuta cuenta con un albergue turístico de la época republicana que conserva su estructura y tapices interiores originales. La preciosa plaza, centro neurálgico de la comunidad, será el lugar de encuentro donde le darán la bienvenida y donde será atendido bajo el abrazo acogedor de la comunidad.

**Bienvenidos a Kasa Achuta, donde
la tierra habla y la llama susurra
historias de generaciones pasadas.**

Saberes Ancestrales y Arqueología.

Acompañado por un guía comunitario local, recorra los Sukakollus, ingeniosos camellones de tierra que forman canales de agua entre sí. Estos canales se constituyen en un reservorio hídrico y cumplen un efecto moderador sobre las temperaturas, atenuando las heladas propias de la región andina. Esta técnica agrícola tradicional se continúa utilizando en los cultivos actuales.

El recorrido culmina en el sitio arqueológico Kalasasaya, el recinto del patrimonio mundial más importante de Bolivia, destacado por sus yacimientos preincaicos y por ser escenario de ceremonias y celebraciones de equinoccios y solsticios. Por la noche, maravílese con los astros celestes que inundan los cielos, creando un escenario al aire libre único.





El Camino de la Voz de la Llama.

Recorra caminos ancestrales mientras conoce las técnicas de manejo de las llamas, uno de los camélidos propios de Sudamérica. Las llamas fueron utilizadas antiguamente en rituales ceremoniales y como bestias de carga para el intercambio y el comercio a larga distancia.

Actualmente se aprovechan todas las partes de su cuerpo: su carne para alimentación, las fibras para los tejidos y los huesos como herramientas. La caminata finaliza en la apacheta o colina de Paqollu, un lugar místico y religioso donde se celebran las ceremonias más importantes de la comunidad. Participe en un apthapí o comida comunitaria andina y deguste una variedad de alimentos autóctonos.



El Arte de los Qalawawas.

En nuestro centro artesanal, acompañado por uno de nuestros maestros ceramistas, sea testigo del proceso de creación de las piezas artesanales Qalawawas. Desde la recolección de la arcilla, el vaciado de moldes y el proceso de secado y lijado. Cada paso revelará la dedicación y la habilidad que dará vida a estas piezas únicas. Usted tendrá la oportunidad de pintar su propia pieza de cerámica inspirada en los motivos de la cultura Tiwanakota y luego insertarla al horno para su cocción final.

Las mujeres artesanas de la comunidad realizarán una demostración del arte textil heredado de sus antepasados, utilizando lana de ovejas y camélidos como materias primas. Los tejidos revelan diseños y colores que capturan la esencia de la cultura. Usted podrá aprender a hilar fibras y dominar la técnica del tejido en telar tradicional.





Tradiciones Ancestrales.

Descubra la profundidad mística y medicinal de la hoja de coca, una parte esencial de la cultura ancestral de Kasa Achuta. La lectura de las hojas de coca es un arte antiguo de tradición familiar y, a su vez, un método adivinatorio. El ritual comienza con la reverencia a la Pachamama, la madre tierra, solicitando su permiso para la lectura con oraciones en aimara. Con unas cuantas hojas de coca, se realiza una ofrenda simbólica con la mano alzada, honrando la conexión sagrada entre la tierra y la comunidad.

Conozca el significado de la vestimenta usada tradicionalmente por las máximas autoridades y por la comunidad en sus celebraciones festivas. Complete la experiencia al vestirse con esta vestimenta tradicional. Durante su visita, podrá participar en la danza Choqela y de la algarabía general.





CÓMO LLEGAR A TIWANAKU Y KASA ACHUTA:

Acceda fácilmente por carretera desde La Paz, disfrutando de paisajes únicos durante el trayecto de 72 km hasta Tiwanaku. Un recorrido de 2 horas aproximadamente en auto, siguiendo la Ruta Nacional 1.

Puede viajar en vehículo propio o utilizar los taxis compartidos, conocidos como "trufis".

- Desde La Paz: Salida desde la terminal de transporte ubicada en la calle Baltazar Alquiiza, frente al Cementerio General.
- Desde El Alto: Salida desde la terminal interprovincial.

Kasa Achuta está ubicado a 3 km de Tiwanaku y a 2 km del sitio arqueológico de Kalasasaya. Puede ir en vehículo particular o tomar los trufis locales.

Es una publicación del Centro para la Participación y el Desarrollo Humano Sostenible (CEPAD),
y el Fondo Extremeño Local de Cooperación al Desarrollo (FELCODE).

Coordinación: Rubens Barbery Knaudt (CEPAD).

Textos, Revisión y Edición: Rubens Barbery Knaudt y Saira Duque Moreno (CEPAD), Nuria Morán Estévez (FELCODE).

Apoyo técnico: Genaro Cabrera Yupanqui y Franz Choque Quispe (Gobierno Autónomo Municipal de Tiahuanacu).

Diseño: Sandra Heredia.

Fotografías: Max Toranzos, Saira Duque.

Tiwanaku, Bolivia

Diciembre 2023

Copyright: CEPAD, 2023

Más información:

www.tiwanakuturismo.com

Facebook: TurismoTiwanaku

OFICINA DE TURISMO MUNICIPAL

Dirección: Gobierno Municipal de Tiwanaku, frente a la Plaza Principal.

Teléfono: (+591-2) 2895102

www.tiahuanacu.gob.bo

Atención de lunes a viernes 08:00 a 12:00 hrs - 14:30 a 18:30 hrs.

ASOCIACIÓN DE GUÍAS DE TURISMO DE TIWANAKU (ASOGUITT)

Dirección: Avenida Manco Kapac, frente al ingreso del Museo Cerámico.

Teléfono: (+591) 71989749

Facebook: guiasdeTiahuanacubolivia

